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ENFOQUE

AMAYA ÁLVEZ MARÏN  
Doctora en Derecho 
Miembro de Colectiva-Justicia en DD.HH.

Antofagasta y Osorno son dos 
ciudades que, a priori muy distin-
tas, comparten una característi-
ca contingente: se enfrentan a de-
safíos enormes en materia del de-
recho humano al agua y al 
saneamiento. A pesar de este de-
nominador común, las diferencias 
dadas por sus condiciones territo-
riales particulares impide homolo-
garlas. Cada una presenta escena-
rios muy distintos para la disponi-
bilidad del agua continental, para 
el uso de agua de mar desaliniza-
da y para la gestión institucional de 
los recursos hídricos. ¿Por qué en-

Ley 21.435 del año 2022 que refor-
mó el Código de Aguas. 

Creo que es urgente el trabajo co-
ordinado de la Dirección General de 
Aguas (MOP) y los gobiernos regio-
nales. Para ello deberíamos consi-
derar las competencias y capaci-
dades de éstos últimos en materia 
de planificación territorial, conser-
vación, restauración y uso racional 
del agua. Además, debiera evaluar-
se el logro de los Planes Estratégicos 
de Gestión de Recursos Hídricos 
por Cuenca y el rol desempeñado 

por los Comités Regionales 
para el cambio climático se-

gún lo mandata la Ley 21.074 
sobre fortalecimiento de la regio-

nalización. No todas las regiones 
han avanzado a la misma veloci-
dad ni con la misma dedicación. 

Finalmente, se debe incorporar 
la participación y deliberación ciu-
dadana en materia de planifica-
ción y gestión de las aguas según lo 
mandata el Acuerdo de Escazú. 
Implementar y evaluar la participa-
ción ciudadana en la toma de de-
cisiones ambientales con impacto 
en la gobernanza de las aguas. Mu-
chas tareas y la urgencia de abor-
darlas prontamente.

tonces la regulación del agua es la 
misma para todo el territorio na-
cional? 

Parte de los desafíos de la polí-
tica de descentralización para Chi-
le (2024) es el logro de una plani-
ficación diferenciada a escala re-
gional en el uso de los recursos 
hídricos con respeto por la 
sustentabilidad de las fuen-
tes de agua y la preservación 
del ciclo hidrológico. Para ello es 
clave contar con información fide-
digna sobre los caudales existen-
tes y los derechos de aprovecha-
miento de aguas otorgados. Esta es 
una información pública que en 
muchos casos no existe o es impre-
cisa. Me pregunto ¿por qué hemos 
perpetuado esta opacidad? 

En este marco, existe un manda-
to desde el año 2022 de asegurar 
los equilibrios ecosistémicos y el 
derecho humano al agua y al sa-
neamiento como primera jerar-
quía en el uso de las aguas por la 

Es urgente el trabajo 
coordinado de la 
Dirección General de 
Aguas (MOP) y los 
gobiernos regionales.

Necesidad de territorializar  
decisiones en materia de aguas

PEDRO CISTERNA OSORIO 
Académico UBB

La discusión en torno a una alter-
nativa de gobierno para la Región 
ha estado centrada como siempre 
en los candidatos, nada nuevo bajo 
el sol, lo que es al menos majadero, 
repetitivo y carece de empatía con 
los que habitamos esta región y muy 
probable que este sucediendo lo mis-
mo en las otras regiones. 

Seria mucho mas fructífero y espe-
ranzador que discutiéramos de pro-
yectos de Región, que atienda a lo co-
yuntural y urgente, pero sin descui-
dar la mirada de largo plazo. Se 
requiere hacer un balance ob-
jetivo de la actual gestión, don-
de se corrijan los errores y se res-
caten los aciertos, desde esa platafor-
ma plantear propuestas concretas 
necesarias y alcanzables en un pla-
zo de cuatro años, también abordar 
proyectos estructurales de mayor 
envergadura que trasciendan un pe-
riodo de gobierno con el objeto de te-
ner objetivos país dentro de los lími-
tes de nuestra región. 

Lo anterior permitiría orientar el 
debate a una discusión que aborda 

Es de esperar que se dé un giro 
brusco al debate y abordaje de lo que 
debe ser la gobernanza regional, to-
davía estamos a tiempo, los actores 
políticos, sociales y la ciudadanía de-
ben promover una dinámica cons-
tructiva, propositiva, que abra la ven-
tana de un ejercicio político que pien-
sa en como potenciamos la 
construcción de una región sustenta-
ble en todas las dimensiones y que 
progresa sostenidamente.

las problemáticas existentes y que 
desde la misma se plantean solucio-
nes a los temas que nos agobian, por 
tanto, la calidad del debate se mejo-
raría sustancialmente. La política no 
se puede nutrir solo de las críticas y 
la descalificación hacia el adversario 
que ha sido la moda de los últimos 
años, sino de la conquista de volun-
tades a partir de ideas y proyectos 
que sean convocantes y convincen-
tes, que estén sustentados en la razón 
y en el sentido común ciudadano. 

Se debe tener claro que la cons-
trucción de obras civiles nece-
sarias y pertinentes de distinta 

naturaleza, la implementación 
de programas culturales y científi-
co-tecnológicos, elaboración de es-
trategias de desarrollo adecuados 
etc., requiere de reflexiones previas, 
consultas a la ciudadanía a través de 
mecanismos de participación demo-
crática, diagnósticos técnicos eco-
nómicos rigurosos, analizados y es-
tudiados con profundidad y final-
mente elaboración de propuestas 
concretas y viables. 

Primer eslabón de la 
gobernanza responsable

La mañana de este jueves se 
confirmó el fallecimiento de 
Claudio Iturra, comunicador 
destacado por diversos pro-
gramas de televisión de aven-
tura, turismo y cultura.  
 
Rodrigo Herrera 
@rod_herrera 
“Claudio Iturra estaba lleno de 
sueños y la mayoría los cum-
plió. Mis respetos a una perso-
na que pasó rápido por este 
mundo dejando mucho”. 
 
Gonzalo Feito 
@gonzalofeito 
“Impactado con la muerte de 
Claudio Iturra , cuantas aven-
turas y peleas juntos . Gran 
tipo , amante de su trabajo , 
iba feliz por la vida … se te va a 
extrañar  Claudio”. 
 
Daniel Blanco 
@BDANIEL87 
“Durísimo esto de Claudio Itu-
rra un amigo , un carajo traba-
jador altamente comprometi-
do con PROMOVER EL TURIS-
MO NACIONAL E 
INTERNACIONAL. Te fuiste 
mi pana !! Aquí nuestro recuer-
do en Torres del Paine y ha-
blando de Venezuela”. 
 
Juan Pablo Zurita 
@zuritajvz1 
“Hoy esta sociedad hipócrita 
“llora la muerte” de Claudio 
Iturra pero ayer estaban criti-
cando que se haya equivocado.  
Tal vez lo peor que tenemos 
como seres humanos es ser “do-
ble cara”. A veces, muchas ve-
ces no nos medimos.#ClaudioI-
turra” 
 
Eduardo Soto 
@ExAlcaldeSoto 
“Mi primer “posteo” de hoy se-
ría imágenes del cordón Canti-
llana  coronados por nieve. La-
mentablemente no fue así, por-
que nos impactó la inesperada 
muerte de Claudio Iturra des-
tacado periodista de viajes que 
nos llevó a conocer las maravi-
llas del mundo y rincones de 
#chile. (QEPD)”. 
 
Sandra 
@SandraHerSep 
“No puedo creer que murió 
Claudio Iturra. Viajaba con él, 
conocí lugares que quizás nun-
ca conoceré por el. Fue en 
aventurero y se veía feliz en 
cada experiencia. Linda, pero 
corta vida”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

No solo consecuencias económicas a nivel re-
gional y nacional dejó el paro de 56 días en 
Puerto Coronel. Durante estos días, se abrió 
el debate entre congresistas locales acerca de 

la necesidad de que se genere una nueva institucionali-
dad para proteger el funcionamiento de los puertos en 
el país, como es considerarlos como infraestructura crí-
tica, empresas estratégicas e, incluso, que se legisle una 
nueva ley que los regule. 

La diputada del Distrito 20, María Candelaria Aceve-
do (PC), sostiene que, tras lo ocurrido con el terminal por-
tuario coronelino, se debe considerar la elaboración de 
una nueva ley de puertos que contemple un mejor fun-
cionamiento de los terminales marítimos y entregar 
mejores condiciones laborales para quienes trabajan en 
estos espacios. Esto va de la mano con una revisión a las 
empresas que desarrollan estas funciones. “Lo que creo 
es que la discusión no se debe centrar particularmente 
en la consideración de los puertos como parte de la in-
fraestructura crítica, sino más bien que podamos avan-
zar en una nueva ley general de puertos, en donde se re-
gulen aspectos fundamentales para el buen funciona-
miento de los terminales marítimos y con esto otorgar 
mejores condiciones laborales para quienes allí traba-
jan”, expuso Acevedo. 

Eric Aedo, diputado DC, dijo que “no hay duda de que 

Más allá de un paro laboral

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Relevancia de credenciales 
  
Señora Directora: 

Según datos del SENADIS sólo el 
13% de las personas en situación de 
discapacidad cuenta con la creden-
cial que certifica su estado y que se 
requiere para acceder a beneficios 
del Estado. Además de este docu-
mento, desde el año 2023 en el mar-
co del Sistema Nacional de Cuida-
dos, se generó la credencial de per-
sonas cuidadoras. 

Si bien se ha realizado difusión al 
respecto, el desconocimiento de la 
existencia de ambas credenciales 
hace que el registro esté actual-
mente muy por debajo de la reali-
dad país. 

En este contexto, el Centro de Sa-
lud de la USS realizó su primera Jor-
nada de Educación en Salud: Cre-
dencial de Discapacidad y Creden-
cial del Cuidador, que surgió como 
iniciativa del equipo de Neurokine-
siología y del trabajo interdisciplina-
rio con Fonoaudiología y Terapia 
Ocupacional. Fue una actividad diri-
gida a usuarios, cuidadores y fami-
lias, con el fin de visibilizar la situa-
ción, educar respecto del proceso y 
alfabetizar acerca de cómo deben 
realizar su solicitud en la plataforma 
informática. 

Es relevante que los beneficiarios 
cuenten con este documento porque 
les permite acceder a atención prefe-
rente en instituciones públicas como 
FONASA, ChileAtiende, oficinas SE-
NADIS, BancoEstado, entre otros, en 
el caso de la persona cuidadora. 

Además de una atención preferen-
te, la persona en situación de discapa-
cidad tiene derecho a atención de sa-
lud en modalidad de libre elección en 
Kinesiología, Terapia Ocupacional y 
Fonoaudiología sin tope anual. Asi-
mismo, puede postular a programas 
de SENADIS, a subsidios habitaciona-
les del Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo, becas del Ministerio de Educa-
ción, entre otras. También acceder a 
rebajas arancelarias en la importación 
de vehículos y de ayudas técnicas. 

Sin duda la jornada fue una oportu-
nidad para fortalecer las redes y alian-
zas entre instituciones públicas, orga-
nizaciones de la sociedad civil y el sec-
tor académico, hito que evidencia el 
compromiso de la USS por abordar 
las necesidades de nuestra comuni-
dad y buscar el bien común. 

 
Jocelyn Jofré Fica 
¡21 proyectos y más! 
 
Señora Directora: 

En la semana de la construcción, 

los líderes del gremio señalaron 
que se deben priorizar 21 proyec-
tos de obras públicas relevantes 
para Chile. 

La propuesta de la Cámara Chi-
lena de la Construcción está en 
sintonía con las grandes deman-
das ciudadanas: tener acceso al 
agua, mejorar el transporte y nue-
vas rutas para dar conectividad, 
además de contar con museos y 
centros científicos de nivel mun-
dial. Los gremios del sector mine-
ro, agrícola, el comercio y los veci-
nos de esas comunas, claman 
hace tiempo por plantas desala-
doras en Arica y La Serena o mejo-
rar el transporte con un tren urba-
no en Antofagasta y tranvía en Co-
piapó. Dobles vías en varias 
ciudades; el corredor bioceánico 
Paso Las Leñas y un hospital del 
cáncer en Los Ángeles, todas ini-
ciativas para mejorar la calidad de 
vida y donde las universidades y 
los centros de estudio podemos 
colaborar activamente con creati-
vidad y profesionalismo. La alian-
za público-privada está más activa 
que nunca para estos 21 proyectos 
¡y muchos más! 

 
Uwe Rohwedder 
Arquitectura U. Central-CPI

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

se trata de infraestructura crítica y que frente a situacio-
nes de conflicto requieren un resguardo particular. Pero 
no sólo es infraestructura crítica, sino que también es-
tratégica para el desarrollo económico de la zona. Los 
puertos generan empleo y permiten que otras activida-
des productivas puedan exportar sus productos, por lo 
tanto, es un eslabón fundamental en la cadena comer-
cial”. En tanto, Félix González (PEV) señaló que “no so-
lamente va en perjurio a la empresa que tiene a cargo el 
puerto, sino que le afecta a la Región y, en este caso, Puer-
to Coronel afectó incluso a exportadores argentinos. 
Esa es la importancia de los puertos y por eso es que 
siempre es necesario que el Gobierno intervenga si es que 
alguna de esas infraestructuras no está operando correc-
tamente”. 

Sin duda queda la sensación de que lo acontecido en 
Coronel no puede quedarse solo como un coflicto labo-
ral, porque tuvo consecuencias incluso internacionales. 
El debate se abrió, hay que ver lo que resulta.

Sin duda queda la sensación de 

que lo acontecido en Coronel no 

puede quedarse solo como un 

coflicto laboral, porque tuvo 

consecuencias incluso 

internacionales. 

¡
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Desarrollo productivo, 
vivienda y seguridad 
destacan en cuenta 
pública de Delegada 
Presidencial del Biobío

ACTO SE REALIZÓ EN EL TEATRO UDEC

La seguridad en la Macrozona 
Sur fue uno de los temas que tomó 
mayor relevancia en la de la Cuen-
ta Pública Participativa 2024 que 
realizó la Delegación Presidencial 
del Biobío (DPR), entregada por la 
delegada Daniela Dresdner. Los 
avances, el despliegue y la la inver-
sión en la materia durante este año 
se transformaron en los destaca-
dos de la instancia.  

Bajo esa línea, tras finalizar la 
cuenta pública, la delegada presi-
dencial en el Biobío aseguró que 
“tenemos que recuperar la equidad 
territorial, pero quiere decir que te-
nemos que resolver los problemas 
que hay en los distintos territorios 
y para resolverlos hay que conocer 
el territorio, hay que estar con la 
gente, hay que estar conversando”. 

Durante su discurso, Dresdner 
hacía énfasis en que, al momento de 
asumir el cargo, existían territorios 
en la Región del Biobío  donde el Go-
bierno no podía llegar, impidiendo 
el desarrollo de dichos lugares.  

“Eso ha sido algo en lo que hemos 
puesto un extremado esfuerzo en 
este Gobierno, estar en todos los 
territorios, y en el caso de la Región 

Daniela 
Dresdner 

entregó balances 
y detalles del 

trabajo 
gubernamental 

en la Región. 
Inversiones, 

escenario en la 
Macrozona Sur, 

desafíos a futuro 
y prevención de 

incendios 
forestales, fueron 

parte del listado 
de los hitos más 

relevantes.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

del Biobío, recuperar esos territo-
rios donde supuestamente no se 
podía entrar. No existe ningún terri-
torio donde no se pueda entrar en 
este momento y eso es algo que a 
nosotros nos enorgullece profun-
damente, porque eso quiere decir 
que las empresas están entrando a 
construir caminos, que están en-
trando a construir y entregar agua 

potable, a construir viviendas, a me-
jorar colegios, a mejorar las postas 
rurales y a hablar de desarrollo eco-
nómico”, afirmó la delegada presi-
dencial. 

Respecto de la Macrozona Sur, 
territorio que se encuentra actual-
mente en Estado de Excepción 
Constitucional, la delegada presi-
dencial puntualizó en su cuenta pú-

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

blica 2024 que han disminuido en 
un 64% los atentados incendiarios; 
en un 61% los bloqueos de rutas y en 
51% el robo de vehículos. En tanto, 
ha aumentado en un 40% los dete-
nidos y formalizados por el delito de 
robo de madera; en un 78% los ca-
sos investigados por lo mismo; y en 
un 67% la incautación de maqui-
narias y vehículos. 

No existe ningún territorio donde no se  
pueda entrar en este momento y eso es algo  

que a nosotros nos enorgullece. 
Daniela Dresdner, delegada presidencial.“ ”
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y parlamentarios, fueron 
parte de los asistentes a la 
Cuenta Pública.

Seremis, 
directores

se extendió el discurso de la 
delegada.

Por cerca  
de una hora

De la misma forma, la crisis de la 
Compañía Siderúrgica Huachipa-
to y el cierre de otras empresas em-
blemáticas en la Región, que se tra-
dujo en una alta cantidad de despi-
dos, también fue tratado en medio 
de la cuenta pública. Y es que, en 
base a distintos actores, el Biobío se 
encuentra en medio de un proceso 
de desindustrialización.  

Frente a aquello, la delegada ma-
nifestó que “tenemos una región 
que tenía una matriz productiva 
asociada a la industria manufactu-
rera y que eso se fue perdiendo, pero 
no se fue reemplazando por otra 
matriz productiva, simplemente se 
fue perdiendo. Por lo tanto, hay de-
cisiones importantes que tomar res-
pecto del desarrollo regional desde 
el punto de vista económico: cuál va 
a ser nuestra matriz productiva, cuál 
es la que tenemos que empujar”. 

 
Legados 

Consultada por los legados que 
dejaría el actual Gobierno en la Re-
gión del Biobío, al momento de ter-
minar el actual periodo presiden-
cial, la delegada destacó que “el pri-
mero tiene que ver justamente con 
la recuperación de la macrozona en 
los temas de seguridad. Que haya-
mos recuperado la zona de la Pro-
vincia de Arauco y la del Biobío, que 
hayamos podido ingresar con in-
versión concreta y que estemos me-
jorando la calidad de vida, que haya 
vivienda donde no había construc-
ciones antes, que haya caminos don-
de antes no había; eso es legado”. 

Para la Delegación Presidencial la 
protección civil y de emergencia es 
otro de los legados que quedarán 
del actual Gobierno, apuntando a 
una “prevención inédita de los in-
cendios forestales”. Y es que la de-
legada reportó, durante la última 
temporada, la realización de 53 Co-
grid distribuidos en todas las comu-
nas de la Región; junto con 9 mil ki-
lómetros de patrullajes preventi-
vos de Conaf; la capacitación de 
150 escuelas rurales capacitadas 
por Conaf; la elaboración de 600 
kilómetros de cortafuego y limpie-
za de fajas en conjunto con el Minis-
terio de Obras Públicas (MOP) y 
los municipios.  

Es así como, en base a las estadís-
ticas del Ejecutivo, se ha registrado 
una disminución de un 41% en la 
ocurrencia de incendios compara-
do en los últimos 5 años y una baja 
de un 89% en la superficie afectada 
en comparación, también, con los 
últimos 5 años. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Uno de los momentos que mar-
có la jornada fue el homenaje que 
realizó la delegada, al inicio de su 
discurso, a los tres carabineros 
que fueron asesinados en Cañete 
en la madrugada del 27 de abril de 
este año. 

 
Seguridad regional  

A nivel de Región, la delegada 
destacó la inversión en el Biobío 
en el área de la infraestructura 
para la seguridad y puntualizó en 
la reposición del Complejo Poli-
cial Concepción por $59 mil millo-
nes; la relocalización de la Prefec-
tura Arauco por $4 mil 352 millo-
nes; y la construcción del Cuartel 
Los Ángeles y Hangar PDI por $15 
mil millones.  

En equipamiento para seguridad, 
Dresdner precisó la renovación del 
parque automotriz por $5 mil 200 
millones; la adquisición de aerona-
ve y drones por $10 mil millones; la 
adquisición de cámaras corporales 
por $350 millones; la compra de sis-
tema de datos forense y laboratorio 
de criminalística por $4 mil 220 mi-
llones; y el sistema automatizado de 
identificación biométrica por $6 
mil 277 millones.  

Asimismo, en base a los resulta-
dos del Plan Calle Sin Violencia en 
Biobío, de acuerdo a datos de la De-
legación Presidencial, se ha alcan-
zado la resolución del 64% de los ca-
sos de homicidios; se han registra-
do 32 detenidos en la tres comunas 
que fueron priorizadas por la Poli-
cía de Investigaciones (PDI); se han 
detenido a 485 personas por parte 
de Carabineros en distintos patru-
llajes; se han fiscalizado 2 mil 21 ar-
mas; se reportaron 85 denuncias 
ante el Ministerio Público; junto 
con la inversión de $335 millones en 
equipos ECOH - Ministerio Público.  

En el área de prevención de deli-
tos, uno de los puntos más impor-
tantes fue la entrega de recursos en 
el marco del Sistema Nacional de 
Seguridad Municipal, donde en lo 
que va del 2024, en la Región, se ha 
entregado un aporte directo a todos 
los municipios de la Región para 
sus proyectos de $2 mil 119 millo-
nes, sin ningún tipo de concurso 
público.  

 
Seguridad social  

Otro de los datos entregados por 
la representante del Ejecutivo fue 
que en la zona ya son 410 las empre-
sas que han postulado al Sello 40 Ho-
ras, tras la implementación de la ley 
que rebaja la jornada laboral. Igual-
mente, en el Copago Cero de Fona-
sa, durante el 2023 en el Biobío, resul-
taron beneficiadas 100 mil 298 per-

la Región. En ese contexto, la dele-
gada presidencial, junto con enfati-
zar de que la iniciativa está presen-
te en todas las comunas del Biobío, 
en la zona registra un 71,1% de avan-
ce con 13 mil 435 viviendas ya entre-
gadas. Se proyecta que para el cie-
rre del actual periodo presidencial 
se sobrepase la meta a 21 mil casas 
entregadas. 

“Tenemos el legado del Plan de 
Emergencia Habitacional. Aquí es-
tamos hablando de que vamos a lle-
gar a construir más de 20 mil vi-
viendas en la Región del Biobío en 
un periodo de cuatro años. Vamos a 
hacer un efecto necesario en el dé-
ficit de vivienda que existe”, sostu-
vo Dresdner, añadiendo que “tanto 
en temas de vivienda, como de in-
fraestructura, nosotros vamos a de-
jar muchos proyectos avanzados y 
no terminados en construcción de 
hospitales, en construcción de cole-
gios, y la verdad es que nos orgulle-
cemos que eso sea así, porque esa es 
la única manera en que el avance no 
dependa del gobierno de turno, sino 
que dependa del Estado”. 

“El que nosotros podamos dejar 

la mayor cantidad de obras avanza-
das, aunque no veamos su término, 
lo que hace es que nos dice que esas 
obras se van a poder terminar y van 
a estar a disposición de la ciudada-
nía en un tiempo cercano”, agregó 
la delegada presidencial.  

 
Desarrollo económico  

En materia de inversión, puntual-
mente de la inversión de la Subse-
cretaría de Desarrollo Regional y 
Administrativo (Subdere), Dresdner 
aseguró que “en dos años hemos in-
vertido en los municipios más que 
en los 4 años del gobierno anterior 
para plazas, luminarias, aceras, se-
des sociales y agua potable rural”. 

También asociado a temas aso-
ciados a seguridad, Dresdner se re-
firió a la entrega de recursos en las 
provincias de Arauco y Biobío y dijo 
que “son provincias que han estado 
rezagadas y, por lo tanto, lo que 
nuestra labor tiene que hacer es po-
nerlas al día en los rezagos que han 
habido para que esas personas pue-
dan tener las mismas oportunida-
des que las otras personas de la Re-
gión del Biobío”. 

sonas, involucrando una inversión 
cercana a los $12 mil 235 millones.  

Paralelamente, Dresdner infor-
mó que, para el 01 de julio de este 
año, el aumento del sueldo míni-
mo a $500 mil pesos alcanzará a 
355 mil trabajadores en el Biobío.  

 
Vivienda  

Uno de los proyectos emblemáti-
cos de este Gobierno es el Plan de 
Emergencia Habitacional que se 
está implementando en el país y en 
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FOTO: FACEBOOK DIANA GONZÁLEZ CATALÁN

“Lo único que podemos hacer 
es entregar una 
amonestación a ella por 
escrito o verbal. Es todo lo 
que podemos hacer”.

Enrique Krause, presidente de la 
Comisión de Ética del Consejo Regional.

FRASE

Defensor de la niñez entrega recomendaciones 
para política nacional sobre materia

dad y capacidad de resolución. 
La idea es potenciar las acciones 

que pide ejecutar la Ley de Garantías 
en cuanto a igualdad y no discrimina-
ción; derecho a poseer una familia y 
a un entorno medioambiental acor-
de, entre otros. 

Quesille agregó que, los objetivos 
planteados deben sortear una serie de 
aspectos que juegan en contra. Por 
ejemplo, la menor cantidad de niños 
existentes, los cambios climáticos; la 
movilidad humana, así como los con-
textos sociopolíticos y económicos. 

Esos puntos fueron considerados 
en la propuesta de una política al res-
pecto y que se entregó a la Mesa de Ar-
ticulación Interinstitucional.

lizar este tema en la próxima discu-
sión de la Ley de Presupuestos 2025. 

 
Política Nacional 

Anuar Quesille dijo que es clave or-
denar la casa y contar con una políti-
ca de protección de la niñez sólida. 

Dio cuenta del rol de dicha políti-
ca en el Sistema de garantías y expli-
có, brevemente, el marco normativo 
vigente (Ley 21.430). Además, realizó 
un análisis de la situación actual. 

En ese sentido, señaló que han 
identificado varios desafíos. Entre 
ellos, la alta fragmentación de ins-
trumentos de política pública y la 
baja estabilidad de estas. A esos as-
pectos se suma la escasa adaptabili-

 FOTO: CÁMARA DE DIPUTADOS

AFIRMÓ EL PRESIDENTE DE LA INSTANCIA, ENRIQUE KRAUSE

Este viernes la Comisión de Éti-
ca del Consejo Regional del Biobío 
revisará la situación de la conseje-
ra Diana González, quien fue dete-
nida por Carabineros en medio de 
un procedimiento, donde presun-
tamente habría agredido a su her-
mana y a un funcionario policial. 

Si bien la instancia del Core reali-
zó una recopilación de los antece-
dentes, el propio presidente de la 
comisión, el consejero Enrique Krau-
se, afirmó a Diario Concepción que 
la consejera regional no arriesga más 
que una amonestación, que puede 
ser verbal o escrita, ya que el caso 
será derivado al Tribunal Electoral, 
descartando alguna medida de pe-
nalización, multa o algún otro tipo 
de acción de esa índole. 

“Lo único que podemos hacer es 
entregar una amonestación a ella 
por escrito o verbal. Es todo lo que 
podemos hacer. Pero sí tenemos 
que hacer llegar los antecedentes 
de las otras cosas al Tribunal Elec-
toral y ahí el Tribunal Electoral verá 
sanciones mayores. Desde el Go-
bierno Regional, en el Consejo Re-
gional, sólo podemos hacer una 
amonestación”, aseveró Krause.  

Si bien se están estudiando los 
hechos por los cuales la core fue de-
tenida, el presidente de la Comi-

Sólo arriesga amonestación: caso de 
core detenida por presuntas agresiones 
será analizado por Comisión de Ética

La situación de la consejera regional Diana González, será 
derivada al Tribunal Electoral. Además, hace 10 meses que no 
asiste a una sesión del Consejo Regional por licencias médicas.

sión de Ética indicó que también se 
están recabando antecedentes res-
pecto de la inasistencia durante 
10 meses de González a las sesio-
nes del Consejo Regional tras la 
presentación de licencias médicas, 
lo que ha provocado no tener con-
tacto con ella.  

En esa línea, Krause explicó que 
“dos cosas son las que vamos a ana-
lizar. Primero, la situación de que 
ella ha presentado muchas licen-
cias médicas, porque lleva más de 
10 meses con licencias médicas y 
eso hace que justifique su inasis-
tencia. De acuerdo con el regla-
mento interno del Gobierno Re-
gional si ella presenta licencias mé-
dicas, como cualquier persona, 
justifica el no acudir, pero 10 me-
ses es un periodo largo de tiempo 
(...) Queremos ver esas licencias 
médicas, las hemos solicitado, y 
ver el tema de las agresiones”. 

A modo de comparación, Krause 
indicó que con la core detenida po-
dría ocurrir “lo mismo que se hizo 
con el consejero Sandoval”, ya que 

durante junio de 2022 la Comisión 
de Ética del Consejo Regional apli-
có una sanción de “llamado al or-
den” al consejero Javier Sandoval, 
quien fue denunciado por su par, 

Ana Araneda, que lo acusó de de-
nostarla públicamente.  

Respecto a otras acciones que 
se pueden tomar sobre la situa-
ción de la consejera González, el 

presidente de la instancia de ética 
del Core complementó que “la co-
misión va a derivar y ahí los conse-
jeros, en votación, veremos qué es 
lo que hacemos. Vamos a enviar 
los antecedentes al Tribunal Elec-
toral para que proceda el caso”.  

Cabe agregar que tras los hechos 
de agresión contra su hermana, la 
core quedó apercibida por el artí-
culo 26 del Código Procesal Penal. 

Sobre la gravedad de lo ocurrido 
con González, Krause aseguró que 
“somos personas electas por vota-
ción popular para representar a 
las personas que nos han elegido 
(...) situaciones como estas nos de-
jan mal a todos en general, políti-
cos, diputados, consejeros, senado-
res, todos entramos en el mismo 
ruedo. Somos todos electos por vo-
tación popular”. 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las y los diputados de la Comisión 
de Familia recibieron al defensor de 
la niñez, Anuar Quesille. El profesio-
nal entregó una serie de recomenda-
ciones para lo que se espera, en el 
corto plazo, sea una política nacional 
de niñez y adolescencia de la Defen-
soría de la Niñez. 

A juicio de la presidenta de la ins-
tancia, Francesca Muñoz (PSC), ac-
tualmente en Chile “existe un desor-
den en todo lo que involucra a la in-
fancia”.  Por ello, planteó si el proyecto 
de armonización presentado por el 
Ejecutivo en el Senado es suficiente 
para avanzar. 

En esa línea, las y los parlamenta-
rios dijeron que será importante ana-



Ciudad
Diario Concepción Viernes 24 de mayo de 2024 7

Con el desarrollo de una o dos 
líneas, las propuestas para la 
construcción de este nuevo 
modo de transporte público 
avanza y de materializarse 
agregará además a la zona y a la 
comuna puerto en especial, un 
nuevo atractivo turístico. 

Ministerio detalla las alternativas de 
trazado para Teleférico en Talcahuano 

INICIATIVA BUSCA APORTAR ADEMÁS AL DESARROLLO DE SERVICIOS PARA ESTE SECTOR DE LA COMUNA

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Tal como informó Diario 
Concepción son 5 las alterna-
tivas de trazado que existen 
para la construcción y opera-
ción de un teleférico que una el 
sector de Los Cerros de Talca-
huano con el centro de la co-
muna puerto. 

Así lo detalló el ministerio 
de Transportes (MTT) que a 
través del Programa de Viali-
dad y Transporte Urbano, Sec-
tra ha impulsado el desarrollo 
de esta iniciativa que busca me-
jorar las condiciones de movi-
lidad del 25% de los habitantes 
de este sector de la ciudad, 
como se indicó desde el minis-
terio. 

“Se presta muy bien para 
ciudades en las cuales los 
usuarios del transporte públi-
co  tiene que vencer  obstácu-
los geográficos importantes  
para poder conectar con  el 
resto de la ciudad, en este caso, 
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OPCIÓN 1: con una línea, parte en el sector Plaza El Ancla frente a Las 
Bentotecas y llega hasta el sector de Mirador del Pacífico. Cuenta con 5 
estaciones en total.

claramente en este sector de 
Talcahuano el recorrido que 
hay que hacer  para poder lle-
gar es mucho más largo  en 
términos de kilometraje que la 
alternativa más directa  eleva-
da” (teleférico)”, señaló a Dia-
rio Concepción el ministro de 
Transportes, Juan Carlos Mu-
ñoz, en su último paso por 
Concepción. 

Las opciones  
Pero cuáles son esas alter-

nativas de trazado que están 
analizándose como primera 
parte del estudio de prediseño 
que realiza Sectra y de las cua-
les se escogerá sólo una para 
avanzar a la etapa de ingenie-
ría básica, que es la segunda 
parte del estudio en curso. 

Según la información entrega-

da por el MTT las 5  opciones son 
las siguientes y tiene en común 
que el punto de origen es siem-
pre la estación ubicada frente al 
sector de Las Bentotecas, en el 
sector de la Plaza del Ancla. 

Desde ahí parten todas las 5 
posibilidades, teniendo dos de 
ellas una línea, mientras que las 
otras tres opciones de trazado 

tienen dos  líneas. 
Así, la primera alternativa 

parte en la plaza El Ancla y tie-
ne otras cuatro estaciones que 
son Cornou, en el cerro del mis-
mo nombre; Antenas, empla-
zada tras el cerro Buena Vista 
donde están precisamente es-
tas estructuras de telecomuni-
caciones que le dan uno de los 

aspectos característicos a este 
sector de la comuna. La cuarta 
estación es Centinela II y  la 
quinta Mirador del Pacífico, en 
el barrio del mismo nombre. 

La segunda opción de traza-
do, también con una línea par-
te en la estación El Ancla, la se-
gunda está en el cerro Zaror, la 
tercera es la estación San Fran-

Se presta muy bien para ciudades en las cuales los usuarios del 
transporte público  tiene que vencer  obstáculos geográficos 
importantes  para poder conectar con  el resto de la ciudad. 
Juan Carlos Muñoz, ministro de Transportes y Telecomunicaciones“ ” R
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OPCIÓN 3:  tiene dos líneas. La primera va desde El Ancla a Los Lobos y la 
segunda parte en la estación San Francisco, ubicada en el cerro del mismo 
nombre y suma dos más. 

do para avanzar hacia la etapa 
de Ingeniería Básica debería 
quedar resuelta en las próxi-
mas semanas, siendo el fin del 
primer semestre el plazo fijado 
por Sectra para esto.  

Así durante el segundo se-
mestre se realizaría la segunda 
parte de este estudio, que per-
mitirá tener al final de este 2024 
toda la información técnica ne-
cesaria para buscar durante 
2025 la fórmula para poder 
concretar este nuevo sistema 
de transporte público en la co-
muna de Talcahuano.   

Consultado el municipio 
por las alternativas que se 
proponen para el trazado del 
teleférico, el alcalde Henry 
Campos expresó que aún no 
conocen todos los detalles, 
pero que esperan que la op-
ción que se escoja responda a 

cisco, ubicada en el cerro del 
mismo nombre y la cuarta es-
tación sería Los Lobos, empla-
zada en este cerro.    

La tercera posibilidad de tra-
zado para el teleférico tiene dos 
líneas. Al igual que opción dos, 
tiene las mismas cuatro esta-
ciones y agrega otras dos que se 
conectan a través de la esta-
ción San Francisco y que son 
Centinela II y O’Higgins. 

La cuarta alternativa, tam-
bién tiene 6 estaciones, que son 
El Ancla, Antenas, Centinela II 
y Mirador del Pacífico a la que 
se agregan dos estaciones, for-
mando una segunda línea que 
nace en Antenas y que son Nue-
va Los Lobos y Los Lobos.   

Mientras que la quinta posi-
bilidad de trazado contempla 
es la más extensa, con 7 estacio-
nes y dos líneas. Se forma por las 
mismas estaciones que la pri-
mera de las alternativas presen-
tadas, es decir, las estaciones El 
Ancla, Cornou, Antenas, Centi-
nela II y Mirador del Pacífico, su-
mándose una segunda línea con 
estaciones a ambos extremos 
de Centinela II, siendo estás Los 
Lobos y Brisas del Mar. 

 
¿Por qué? 

A la hora de explicar las razo-
nes que explican el porqué in-
vertir en el desarrollo de estu-
dios que impulsen la materia-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Es la primera 
estimación que existe 
para construir un 
teleférico que una el 
sector de Los Cerros 
de Talcahuano con el 
centro de la comuna. 

millones 
de dólares

88

Es el Programa de 
Infraestructura y 
Movilidad Urbana del 
MTT desde donde 
surgió la idea. 

Teleférico: 
propuesta de 
Sectra

lo que la comunidad de este 
sector de la comuna requiere. 

“Formalmente no nos han 
presentado el trazado o ideas 
de trazados finales, por lo que 
estamos a la espera de lo que 
nos pueda comunicar el Mi-
nisterio de Transportes y la 
empresa que se encuentra 
desarrollando el estudio de 
viabilidad”. 

“Ciertamente esperamos 
que el trazado se ajuste a las 
necesidades de nuestros ve-
cinos y vecinas, ya que este 
es un proyecto que espere-
mos que se concrete por su 
impacto territorial a quie-
nes se desplazan a lo alto de 
Talcahuano”, cerró el jefe 
comunal.

OPCIÓN 5:  es el trazado con más estaciones, 7 en total y dos líneas. La 
primera desde El Ancla llega aMirador del Pacífico y la línea 2 esta formada 
por las estaciones Brisas del Mar, Centinela II y Los Lobos.  

OPCIÓN 4:  Seis estaciones tiene esta propuesta. La línea 1 desde El Ancla llega 
al sector Mirador del Pacífico. La línea 2 inicia en Antenas  y suma dos 
estaciones en Los Lobos.  

dad en superficie”. 
“Finalmente, al tratarse de 

una ciudad puerto, el modo te-
leférico también trae aparejado 
otro beneficio potencial: el tu-
rístico. Un ejemplo del efecto 
que genera este modo en las 
ciudades, es lo que ocurre en el 
servicio de La Paz - El Alto (Bo-
livia), el cual no sólo se ha con-
solidado como el principal 
modo en la capital altiplánica 
(500 mil personas se movilizan 
diariamente), sino también, 
como uno de los espacios más 
visitados en dicha ciudad por 
visitantes extranjeros (1 de 
cada 10 viajes, es realizado con 
fines turísticos)”, se aseguró. 

 
Decisión 

Tal como informó Diario 
Concepción la decisión de cuál 
de los 5 trazados será el escogi-

OPCIÓN 2:   cuenta con 4 estaciones, parte en el sectro Plaza El Ancla 
y llega al sector Los Lobos. 

hacia el centro de la ciudad. 
También, un desarrollo que 
permita acercar el comercio y 
servicios en las zonas aledañas 
a las estaciones.  

Lo anterior, debido a que Los 
Cerros de Talcahuano son zo-
nas netamente residenciales 
(90% del área entra en esa cate-
goría), presentan niveles bajos 
de comercio y servicio (1,4%).  

A esto, se suma que un cuar-
to de la población de Talcahua-
no vive en las zonas altas (24% 
- 35 mil personas)”, se recalcó 
desde el MTT. 

Pero estos no son todos los ar-
gumentos que el ministerio de 
Transportes se entregan para 
justificar la necesidad de este 
nuevo modo como lo propone 
Sectra, donde está la autoría in-
telectual del proyecto, sino que 
hay otras como la falta de un 
transporte público que respon-
da a la realidad de un sector de 
cerros y a que puede ayudar a 
crear un nuevo polo de desa-
rrollo turístico  para la comuna, 
se plantea desde el ministerio.   

“Se debe sumar el factor geo-
gráfico que incluye diferencias 
altimétricas relevantes y múl-
tiples quebradas, generando 
sectores inconexos, lo cual im-
pide que sus habitantes cuen-
ten con una accesibilidad y 
movilidad adecuada, además 
de una poco eficiente movili-

Esperamos que el trazado se ajuste a las necesidades 
de nuestros vecinos y vecinas, ya que este es un 
proyecto que esperemos que se concrete por su 

impacto territorial a quienes se desplazan a lo alto de 
Talcahuano. Henry Campos, alcalde de Talcahuano“ ”

lización de esta iniciativa, 
desde el MTT se apunta a ayu-
dar superar varios déficit que 
tienen las personas que viven 
en Los Cerros de Talcahuano. 
Uno de ellos, la falta de servi-
cios como farmacias o super-
mercados,  inexistentes en la 
parte alta de la comuna. 

“Se trata de un modelo que 
no sólo busca generar una me-
jor movilidad desde Los Cerros 

IMAGENES: SECTRA MTT
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PROVINCIA PENQUISTA

Parque Residencial 
Laguna Grande

Es un símbolo verde de San Pedro de la 
Paz. Amplias calles y espacios en común 
son parte de su sello. 

ESPECIAL para el desplazamiento en bicicleta.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

NOTORIA DISTANCIA 
entre la calle y el acceso a las 
viviendas.

IMPORTANTE presencia 
de árboles.

VEREDAS junto a amplios espacios verdes.
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La firma ECM está 
vinculada con 
Estacionar SpA, la 
misma que en 
2022 terminó con 
su contrato 
suspendido por 
parte de la 
Municipalidad. 

Empresa ligada a antiguo 
operador de parquímetros 
en Concepción se ofrece 
para trato directo

SERVICIO EN EL CENTRO PENQUISTAEduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ingeniería en Electrónica, Com-
putación y Medicina S.A. (ECM), y 
Simple Park serían las empresas 
oferentes a la licitación por trato 
directo que solicitó la Municipali-
dad de Concepción, por la búsque-
da de la concesión del servicio de 
parquímetros del centro de la ciu-
dad.  

De cierta manera la que más lla-
ma la atención es ECM, de la cual 
Jaime Arancibia, Fernando Allen-
des y Cristián Coronel son los fun-
dadores. El nombre de Cristián Co-
ronel ha resonado dentro de la casa 
edilicia producto de su anterior par-
ticipación en el mismo rubro, en 
ese entonces, con Estacionar SpA. 

Posterior al cese de contrato por 
parte del municipio penquista con 
Estacionar SpA. se dió a conocer 
una demanda contra de Cristián 
Coronel por al menos 34 ex traba-
jadores por el presunto no pago del 
cobro de prestaciones en procedi-
miento general, demanda donde se 
especifican los siguientes puntos: 
concepto de indemnización por 
despido sin aviso previo, indemni-
zación por años de servicio y el pago 
de feriado. Cifras que podrían llegar 
incluso a superar los $60 millones. 

Es que además, una serie de ante-
cedentes se han dado a conocer de 
manera pública últimamente, don-
de se observa la figura de Cristián 
Coronel, incluso como “el zar de los 
parquímetros”, según La Tercera. 

Respecto a este modo de opera-
ción, la investigación periodística 
del medio capitalino afirmó que Co-
ronel suele ofrecer sus ofertas eco-
nómicas con más de una empresa 
bajo su representación. Aunque no 
es el caso de la licitación por trato 
directo de Concepción, si lo fue en 
su momento con la comuna de Pro-
videncia, donde durante el año 2019 
habría postulado a Concesiones 
Providencia S.A. y Cleverpark SpA, 
ambas empresas bajo el mando de 
Coronel.  

Es que la alcaldesa Evelyn Matthei 
habría ingresado en aquel entonces, 
una querella contra el empresario 
que operaba el servicio, así tam-
bién, contra el director de Tránsito 
de la Municipalidad de Providencia 
por presunto cohecho. 

Pero en el extranjero también 
existen antecedentes. La Corte de 
Justicia Boliviana en 2011 dió a co-
nocer una querella contra Coronel 
por los delitos de incumplimiento 
de contrato y evasión de impuestos. 
Además el Ministerio Público de 
ese país, determinó que se sobrea-
valuaron equipos de operación de 
parquímetros en un 400%. De todo 
esto Cristián Coronel fue absuelto 
por la Justicia Boliviana. 

Diario Concepción se intentó 
comunicar con Coronel, a lo que su 
secretaría aseguró que se encuen-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Resguardos solicitados  
por el municipio 

De acuerdo a lo solicitado por la 
Municipalidad de Concepción, am-
bas empresas deben presentar un 
certificado de la capacidad financie-
ra con el fin de corroborar si cuen-
tan o no, con los fondos, en caso de 
algún asunto que límite su continui-

dad durante el servicio.  
Según la Operación Renta Año 

Tributario 2024 y Superintendencia 
de Valores y Seguros de Chile, es 
que el ingeniero comercial, Alberto 
Allendes Becerra, certificó la capa-
cidad financiera de ECM Ingeniería 
por $37 mil millones. Asimismo, 
Simple Park contaría con $126 mil 

tra con un estado de salud delica-
do y que cualquier requerimiento 
se debe hacer vía mail con la asis-
tente del mencionado empresa-
rio; la que se encuentra en un via-
je en el extranjero.  Hasta el cierre 
de esta edición no hubo pronun-
ciamiento formal por parte de los 
requeridos. 

“Los requisitos para postular 
están establecidos por ley, 
nosotros no podemos establecer 
nuevos requisitos”.
Adolfo Muñoz, director de Asesoría Jurídica del 
municipio penquista.

FRASE
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de Parquímetros de Chile, quienes 
durante la mañana de este jueves hi-
cieron entrega de una carta en la 
Oficina de Partes, solicitando una 
reunión con el alcalde, Álvaro Ortiz. 

Sin embargo poco y nada se sabía 
de esto al término de la jornada mu-
nicipal y el director de Asesoría Jurí-
dica, Adolfo Muñoz indicó que “no 
tengo conocimiento de esta situa-
ción, de todas formas la forma de par-
ticipar en una licitación es a través de 
la postulación del portal Mercado Pú-
blico, no se pueden recibir ofertas de 
ningún tipo vía papel, porque la nor-
mativa establece que es a través del 
portal, lógicamente alternativas a fu-
turo se podrán considerar, se podrán 
analizar, pero hasta el momento yo 
como director jurídico no tengo cono-
cimiento en relación a la propuesta 
que ellos habrían ingresado”. 

Para concejales de la comuna, la 
idea no suena descabellada. Olim-
pia Riveros (PC) comentó que “me 
parece sumamente interesante un 
elemento sanador, podríamos decir, 
donde no van a entrar las empresas 
que se lucran sino que gente traba-
jadora que va a recibir respaldo del 
municipio pero, así que estamos a 
favor de eso”. 

Incluso, al finalizar el último Con-
cejo Municipal, el concejal Emilio 
Armstrong afirmó que “esto debería 
de alguna manera conversarse den-
tro de la Municipalidad, es una pro-
puesta muy seria y sería bueno que 
se hiciera”. 

millones, según el certificado de sal-
do de la empresa, del Banco Crédi-
to de Inversiones. 

La propuesta de ECM y Consor-
cio Valparaíso, en su anexo N’ 3 de 
“Condiciones de empleo y Remune-
ración”, estipula el sueldo base de 
$581 mil y no especifica el pago 
mensual de movilización ni el de 
colación para sus trabajadores, así 
también, en su declaración de alto 
impacto social se desterminó la in-
clusión laboral de trabajadores per-
tenecientes a pueblos originarios, 
personas con discapacidad, pero 
no así la inclusión de personas del 
sexo femenino. 

La oferta económica del mencio-
nado grupo empresarial, ofrece 
0,9UF a la Municipalidad, como va-
lor unitario mensual por estacio-
namiento, frente a la propuesta de 
Simple Park de un 0,1UF que según 
la especificación de la empresa lici-
tatoria, esto corresponde al 50% de 
las ganancias mensuales. 

 
En Concepción 

La búsqueda de la concesión del 
sistema de control de estaciona-
mientos en las vías públicas de la co-
muna de Concepción ha dado mu-
cho de qué hablar. Desde boletas de 
garantía supuestamente falsas, una 
querella interpuesta por la casa edil, 
otra querella de parte de la empre-
sa Geo Parking contra los que resul-
ten responsables por la boleta falsa, 
han sido los entretantos del Caso 
Parquímetros. 

Es que la situación no es menor, la 
boleta de garantía emitida por la em-
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tiene la instancia de trato 
directo.

oferentes
2

Familias de San  
Pedro de la Paz 
beneficiadas  
con cursos de 
huertos orgánicos

Un centenar de familias del sec-
tor Villa Evangelista, ubicada en la 
comuna de San Pedro de la Paz, 
fueron beneficiadas con distintas 
intervenciones sociales gratuitas, 
enfocadas en sus necesidades. En-
tre ellas, se encuentran dos cursos 
que Quiero Mi Barrio está desarro-
llando en el sector, con un enfoque 
en las jefas de hogar. 

“Son dos talleres que benefician 
a la comunidad, y en específico a 
las jefas de hogar que comprenden 
un porcentaje importante del pú-
blico con el que trabajamos en la 
Villa San Pedro Evangelista. Esta-
mos contentos de la recepción que 
hemos tenido y estamos seguros 
que, con esto, y por supuesto lo 
que viene, estamos dando las ba-
ses para el fortalecimiento de una 
comunidad que va velar por el 
buen uso de los espacios públicos 
que ya están en la agenda urbana 
de nuestro trabajo”, indicó Claudia 
Toledo, seremi de Vivienda y Urba-
nismo del Biobío. 

Una de estas intervenciones tra-
ta sobre el autocuidado, con la que 
se busca potenciar la salud y el bie-
nestar de las beneficiarias, con es-
pacios de calma y contención. 
Cuenta con charlas lideradas por 
una profesional experta en cuida-
dos para la mujer y mindfullness. 

La presidenta del Consejo Veci-
nal de Desarrollo, Marisela Cors-
si, comentó: “Las chicas están fe-
lices con este taller, nos podemos 
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relajar y nos vamos conociendo 
con nuestras vecinas, comparti-
mos nuestras experiencias y gus-
tos, siempre es bueno tener un 
tiempo para uno mismo, a veces 
uno se posterga en darse un tiem-
po para uno”. 

La otra intervención, involucra el 
cuidado del medio ambiente a tra-
vés de un curso llamado “Talleres 
de Huertos Orgánicos y Gestión de 
Residuos Orgánicos Domiciliarios“, 
el cual es impartido por la oficina 
de Desarrollo Económico Local. 
Contempla tres módulos relaciona-
dos sobre huerto orgánico, com-
postaje y jardinería domiciliaria y 
tiene como objetivo educar a la co-
munidad en cultivos orgánicos y 
su mantención, con la finalidad de 
promover seguridad alimentaria y 
además de la cultura del reciclaje. 

“Es importante generar estos ta-
lleres para los vecinos, podemos 
salir de la rutina y nos ayuda para 
conocer lo que podemos plantar o 
no en nuestra Villa. Nuestro moni-
tor nos enseña cómo aprovechar 
los espacios en nuestras casas para 
plantar o tener nuestra propia 
huerta, que no es necesario tener 
un gran espacio.  El taller nos ayu-
da a desconectarnos de la reali-
dad, y devolverle a la naturaleza 
algo de lo que le hemos quitado, co-
nocer el origen de lo que comemos 
y mejorar nuestra alimentación”, 
señaló Sandra Rodríguez, alumna 
del taller.

presa Geo Parking y recibida en la 
Oficina de Partes de la Municipalidad 
de Concepción, es de al menos $500 
millones. Esto ha generado incluso 
un sumario interno dentro de todas 
las direcciones encargadas de fisca-
lizar este necesario procedimiento.  

Así mismo, en la búsqueda de la 
nueva licitación por el cobro de par-
químetros desde las autoridades 
municipales se habló de investiga-
ciones a las empresas oferentes para 
conocer su comportamiento con-
tractual, la experiencia y la capaci-
dad financiera de éstas.  

El director de Asesoría Jurídica 
del municipio penquista, Adolfo 
Muñoz afirmó que “los requisitos 
para postular están establecidos 
por ley, nosotros no podemos esta-
blecer nuevos requisitos, si él cum-
ple con los requisitos para realizar 
la postulación, nosotros, ni nadie, 
podemos impedirle el ejercicio de 
una actividad económica”. 

 
Otra alternativa 

La alternativa que resonó al tér-
mino del último Concejo Municipal 
fue la propuesta de la Cooperativa 
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se pueden revisar en detalle 
desde el enlace 
https://patrimonio.udec.cl. 

Actividades que 
organizó la UdeC 

CELEBRACIÓN SE REALIZARÁ ESTOS 25 Y 26 DE MAYO

El sábado 25 y domingo 26 de mayo 
Chile celebrará la versión número 25 
del Día de los Patrimonios, instaura-
do en 1999 para facilitar el encuentro 
de la población con las diversas ma-
nifestaciones y bienes patrimoniales 
presentes a lo largo y ancho de Chi-
le, promoviendo su valoración y pre-
servación. 

Y cientos de actividades tendrán de 
epicentro algún sitio de la Región del 
Biobío, abordando amplia gama de 
espacios y saberes que son parte del 
patrimonio sociocultural que también 
está protagonizado por el desarrollo y 
conocimientos en torno a la ciencia, 
naturaleza, salud e investigación local. 

En ese marco, por impulso de di-
versas entidades, en varias comunas 
se desplegarán decenas de activida-
des para acercar y relevar conoci-
mientos e historia que alberga la aca-
demia, museos y ecosistemas. 

 
Patrimonios en la UdeC 

La Universidad de Concepción 
(UdeC), en su campus central, prepa-
ró una oferta programática para este 
fin de semana que abrirá algunos de 
sus espacios donde se generan y al-
bergan conocimientos relevantes a 
nivel local, nacional y hasta global.  

El sábado a las 10 de la mañana 
está programada una visita guiada 
por el Edificio y Museo de Anatomía 
de la Facultad de Medicina, para 
adentrarse en aspectos arquitectóni-
cos y educativos. 

El mismo día, desde las 11:30 horas 
en la Casa del Arte, se realizará una 
jornada de la iniciativa Diálogos Con-
temporáneos UdeC bajo el título  “El 
océano que necesitamos”, donde par-
ticipará un panel de especialistas 
para abordar y concientizar la im-
portancia de los patrimonios y su 
cuidado para las generaciones ac-
tuales y futuras. La actividad se podrá 
ver en vivo a través de TVU.  

A las 12 horas partirá el “Sendero 
de árboles patrimoniales UdeC” para 
relevar el patrimonio vivo que habi-
ta dentro del campus de Concepción, 
en un recorrido que se organiza en 
siete estaciones. 

La ruta parte en el Arco UdeC, icó-
nico edificio que también desde el 
mediodía y hasta las 17 horas se po-
drá explorar,  recorriendo espacios 
como sus departamentos de Fisiolo-
gía y Fisiopatología. 

El sábado desde las 10:30 se abrirá 
el Museo de Instrumentos de la Facul-
tad de Farmacia, con una exposición 
que incluye objetos científicos que 
datan del siglo XIX y que antaño se 
usaron en la formación de profesio-
nales de la Universidad. 

Ciencia y naturaleza local 
protagonizan actividades del 
Día de los  Patrimonios 2024

Tanto la UdeC como otras entidades a nivel regional se 
suman con iniciativas y apertura de espacios que abordan la 
historia y saberes en torno a la formación académica e 
investigación en diversas materias, como también el 
conocimiento y valor de ecosistemas.

En la jornada la Facultad de Odon-
tología también realizará una mues-
tra de objetos históricos y relevará su 
evolución desde que era Escuela Den-
tal hasta ahora, con visitas guiadas a 
las 11, 12 y 14 horas de este sábado. 
A las 15:30 horas se realizará una con-
ferencia histórica por el profesor 
emérito de Odontología Fernando 
Escobar, en el auditorio.  

Este 25 de mayo, de 12 a 17 horas, 
la Facultad de Ciencias Naturales y 
Oceanográficas, popularmente co-
nocida como “La Ballena”, abrirá sus 
instalaciones con distintas activida-
des. En ello se destaca la visita al Mu-
seo de Zoología, Herbario, Laborato-

rio de Diatomeas y el Laboratorio de 
Estudios Algales. Además, habrá es-
pacios de divulgación de distintas te-
máticas relacionadas a las disciplinas 
que alberga el estamento: Zoología, 
Botánica y Oceanografía.  

El Centro Interactivo de Ciencias, 
Artes y Tecnologías (Cicat) que la 
casa de estudios posee en Coronel 
también se suma al festejo, liberando 
su entrada para este domingo cuan-
do realizará una jornada llamada “Te-
soros interactivos de mi región”  a la 
que se puede asistir previa inscrip-
ción en su sitio cicat.cl.  El público, so-
bre todo niños y adolescentes, podrá 
recorrer las distintas salas, exposi-
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ciones y espacios que representan el 
patrimonio científico y tecnológico 
que se ha desarrollado en la UdeC y 
la Región del Biobío.  En la ocasión ha-
brá un recorrido representado por 
personajes históricos locales. 

En tanto, para el 25 y 26 de mayo, 
desde las 10.30 hasta las 18 horas, 
hay programadas una serie de visi-
tas guiadas y experiencias prácti-
cas en el Museo Geológico. Bajo la 
consigna de “Conociendo la historia 
de nuestro planeta”, el público podrá 
participar de instancias de observa-
ción directa de objetos como mine-
rales, rocas y fósiles que residen allí. 
Además, se podrá participar de un 
recorrido por el espacio, con apoyo 
de material óptico para realizar ob-
servaciones y también instancias 
interactivas, para aprender sobre la 
evolución de la Tierra desde su ori-
gen hasta hoy. El punto de encuen-
tro es el sector cabinas del Campus 
Concepción.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

LA UDEC organizó diversas actividades para celebrar el Día de los 
Patrimonios con foco en el patrimonio académico y natural.

1999 se instauró el Día de los Patrimonios en 
Chile para relevar y preservar las diversas 
manifestaciones y bienes patrimoniales.

Continúa en pág. 13
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que se desplegará a nivel 
regional y nacional por el Día 
de los Patrimonios está en 
www.diadelospatrimonios.c
l/inicio.

La programación 
completa

Varias actividades para apreciar el 
rico patrimonio natural local ten-
drán lugar por el Día de los Patrimo-
nios. 

El Parque Metropolitano Cerro Ca-
racol organizó varias iniciativas. El sá-
bado desde las 15 horas guiará una 
caminata para conocer puntos cultu-
rales dentro del parque y el domingo 
invita a un baño en el bosque nativo 
desde las 16 horas. Además se reali-
zará “Conociendo los 7 árboles Mo-
numento Natural de Chile”, que par-
te el sábado a las 15 horas y a las 16 
horas del domingo, en Casa Pewen 
(Veteranos del 79 #430). 

La Galería de la Historia de Con-
cepción, a través de sus especialistas, 
realizará la “Ruta Parque Ecuador: 
historia y paisajismo” que desde las 11 
horas del domingo ofrecerá un reco-
rrido patrimonial por distintos pun-
tos del espacio natural. Más infor-
mación en redes sociales del recinto. 

Y el Museo de Historia Natural de 
Concepción, emplazado en Plaza 
Acevedo, abrirá ambos días entre 10 
y 18 horas. El público podrá recorrer 
su exhibición permanente que releva 
la historia natural de Sudamérica y 
Chile con énfasis en la Región del 
Biobío, y  tres exposiciones tempora-
les. Cartelera y otros detalles en 
www.mhnconcepcion.gob.cl. 

 
Hualpén 

El Parque Museo Pedro del Río Za-

Nutrida cartelera 
regional relevará al 
patrimonio natural 

“Especies Legendarias” y a las 15:00 
“Flora del Parque para Estampar”.  

En el Salón Patrimonial, a las 12:30 
horas, será la charla “Delfín Chileno: 
Habitante del Maritorio del Biobío”, 
impartida por la investigadora del 
Centro de Estudios de Mastozoología 
Marina y exploradora de National 
Geographic Camila Calderón. 

En la desembocadura, a las 12 ho-
ras, iniciará una experiencia de avis-
tamiento de aves. La ruta está pensa-
da para mayores de 12 años y estará 
guiada por el equipo de la Dirección 
de Medio Ambiente y Ecoturismo de 
la Municipalidad de Hualpén.  

En los talleres del domingo, en el 
Centro de Flora se facilitará “Bombas 
de Semilla” desde las 14 horas. A las 
15 horas, en la carpa, se realizará 
“Elaboremos un Algario” que ahonda-
rá en el rol ecológico de las algas y las 
decenas de especies de algas que se 
encuentran en La Desembocadura 
del Río Biobío. 

En el Salón Patrimonial se realiza-
rá la charla “Acercándonos al Reino 
Fungi de nuestra Región”, impartida 
desde las 12.30 horas por Götz Palfne, 
y las 15 horas será el lanzamiento de 
la “Guía de Campo Árboles del Par-
que Botánico de Hualpén” a cargo de 
Carlos Baeza. Ambos son académi-
cos de la UdeC.  

Todas las actividades son gratis, 
pero los talleres de cupos limitados y 
requieren inscripción desde 
www.prz.cl, donde se detalla la pro-
gramación.  

 
San Pedro de la Paz 

El epicentro será el Parque Hume-
dal Los Batros.  

El sábado desde las 10 horas se 
realizará una caminata guiada de ob-
servación del patrimonio natural de 
flora y fauna, especialmente destaca-
do por la diversidad de aves. A las 
11.30 horas partirá una exposición de 
fotografías de aves y dibujos del par-
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que elaborados por niños y niñas. Y 
a partir de las 12 horas se desarrolla-
rá una charla sobre defensa del patri-
monio natural de la comuna a cargo 
de la Red de Humedales Biobío par-
que Humedal los Batros.  

 
Lota 

Entre las actividades en la históri-
ca comuna tiene un rol invaluable la 
exploración a través de una de las 
más icónicas áreas verdes privadas de 
la región: el Parque Isidora Cousiño, 
conocido como Parque de Lota. Sin 
necesidad de inscripción y con tours 
guiados cada 45 minutos, personas 
de todas las edades podrán recorrer 
el espacio inaugurado en 1873 y que 
alberga un jardín botánico con espe-
cies nacionales y extranjeras, entre 
otras colecciones 

 
Parques Nacionales 

Los Parques Nacionales de Conaf 
también serán parte del Día de los Pa-
trimonios y todo el fin de semana 
tendrán su ingreso exento de pago.  

Así, la comunidad se puede trasla-
dar a espacios como el Parque Nacio-
nal Nonguén en Concepción o a La-
guna del Laja en Antuco para disfru-
tar su diversa flora y fauna nativa. Se 
recomienda planificar la visita, in-
formándose sobre aforos y contin-
gencias, y adquirir pases con antici-
pación en www.pasesparques.cl.

OPINIONES
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EL PARQUE MUSEO PEDRO DEL RÍO ZAÑARTU, que está dentro del Fundo Hualpén, tiene 
una cartelera con más de 20 actividades con foco la divulgación científica y medioambiental.

EL CICAT DE LA UDEC, que se ubica en Coronel, liberará su entrada para este domingo, 
cuando se podrán recorrer sus instalaciones y participar de otras instancias especiales.
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ñartu, que reside dentro del vasto 
Fundo Hualpén, realizará más de 20 
actividades con foco en la divulga-
ción científica y medioambiental dis-
tribuidos en 7 zonas del espacio. 

El sábado se destaca  la charla/ta-
ller “Conociendo al Queule. Monu-
mento natural de los bosques del 
Biobío” desde las 13 horas en el Cen-
tro de Flora (vívero) a cargo de Fun-
dación El Árbol.  

En la carpa de talleres, a las 14 ho-
ras se realizará el recorrido mediado 

Viene de pág. 12
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Feifan Chile y Magotteaux, ambas asociadas al mundo de las bolas de acero, 
recurrieron de protección ante la Corte de Apelaciones de Santiago. La idea es 
poner fin a las medidas antidumping otorgadas por la Comisión Antidistorsiones.

Huachipato: trabajadores 
critican a empresas que 
buscan eliminar salvaguardias 
al acero chino por vía judicial

DESDE EL SINDICATO 2 DE LA SIDERÚRGICA DE TALCAHUANONelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

Críticas inmediatas generaron, 
por parte de los trabajadores de 
Huachipato, los recursos de pro-
tección que interpusieron dos em-
presas del sector, con lo que buscan 
que se eliminen las salvaguardias al 
acero chino otorgadas por la Co-
misión Antidistorsiones. 

Se trata de las acciones judiciales 
que llevaron adelante Feifan Chile 
- filial local de  Changshu Feifan 
Metalwork Co. Ltd- y  Magotteaux, 
esta última vinculada a Sigdo 
Koppers. Ambas están insertas en el 
mundo de las bolas de acero para 
molienda. 

Ante eso, Fernando Orellana, pre-
sidente del Sindicato 2 de la siderúr-
gica, dijo que estas compañías “sa-
ben que están comprando con 
dumping”. 

Vale recordar que tras el anuncio 
de cierre de la usina de Talcahuano, 
durante marzo de este año, se dio 
inicio a una serie de acciones como 
marchas, reuniones público-priva-
das, etc, con el fin de revertir esta si-
tuación. 

Todo terminó en el otorgamien-
to de sobretasas por parte de la Co-
misión Antidistorsiones (en una se-
gunda oportunidad, tras respecti-
vas apelaciones), las que fueron de 
un 24,9% para las barras; y de 33,5% 
para las importaciones de bolas de 
acero. 

Es precisamente a las medidas 
precautorias a las que apuntan los 
citados recursos, y lo que generó la 
molestía de los funcionarios de 
Huachipato, donde Fernando Ore-
llana recalcó que “estas empresas 
saben que están comprando con 
dumping. Eso es muy barato para 
ellos, allí su negocio”. 

 
Los recursos 

Ambos recursos fueron inter-
puestos en la Corte de Apelaciones 
de Santiago.  

En la acción de Feifan, la que fue 
rechazada y ahora cuenta con un re-
curso de reposición, se argumenta 
que estas medidas de salvaguardias 
derivan de una investigación que 
fue “llevada contra el Estado de De-
recho”, sumando que presuntamen-
te hubo preferencias para CAP y 
Molycop.  

“Con ello los sujetos investigados 
nunca se encontraron en igualdad 
de condiciones. Todo ello confirma 
la arbitrariedad de la decisión de re-
comendar y luego aplicar medidas 
provisionales”, se lee en un pasaje 
del escrito donde también se hace 
referencia a una arista política, a 
propósito de las declaraciones pú-
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20 mil puestos de trabajo directos e 
indirectos genera la usina, 
aproximadamente.
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perar qué es lo que se resuelve. Pero, 
por el momento, nuestro gobierno 
sigue manteniendo la postura de que 
toda decisión que tome la Comisión 
tiene que mantenerse en ese funda-
mento técnico”, agregó Sepúlveda. 

 
Un año 

Vale recordar que la medida de la 
Comisión es hasta septiembre de 
este año. 

Ante eso, Fernando Orellana ade-
lantó que trabajan en alternativas 
para poder mantener los porcenta-
jes de 24,9% para las barras; y de 
33,5%; a lo que sumarán la intención 
de que los derechos antidumping se 
extiendan por un año más. 

Sobre lo anterior es que el seremi, 
Javier Sepúlveda, comentó que “es 
un tema que se va a mantener en 
discusión, en análisis, en revisión”. 

Por su parte, la seremi del Traba-
jo, Sandra Quintana, explicó que si-
guen monitoreando la situación del 
caso Huachipato. “Estamos vien-
do, justamente, cómo cuidar estas 
fuentes laborales”, comentó. 

Desde Huachipato no se refirie-
ron al respecto.  

 
Ministro Grau en la zona 

Todo esto ocurre justo en la previa 
de una nueva visita del ministro de 
Economía, Nicolás Grau, al Biobío. 

Durante este viernes, el secreta-
rio de Estado estará encabezando el 
gabinete Pro Crecimiento y Empleo, 
donde también estarán el subsecre-
tario de Obras Públicas, José An-
drés Herrera, y la Delegada Presi-
dencial Regional, Daniela Dresdner. 

La instancia está contemplada a 
partir de las 14.00 horas en la Dele-
gación Presidencial Regional.

blicas del Gobierno sobre el caso, las 
que en reiteradas oportunidades 
resaltaron que se buscarían las me-
dias que buscaba la producción de 
acero nacional. 

En el caso de Magotteaux, en un 
recurso de 50 páginas, este argu-
menta, por ejemplo, que  “CAP in-
cluso presentó un recurso de repo-
sición en contra de la decisión refe-
rida a la aplicación de derechos 
provisionales en el caso de las bolas 
de acero, a pesar de que CAP no 
produce bolas de acero, solo ba-
rras. Es decir, una empresa que no 
participa en el mercado afectado 
ni es parte de la rama de la produc-
ción nacional de ese producto, so-
licitó elevar los derechos antidum-
ping aplicados en ella”. 

 
Reacciones desde el Ejecutivo 

Las reacciones también vinieron 
desde el Gobierno a nivel local. 

Pues para Feifan “no es admisible 
que las autoridades violen tratados 
internacionales, la normativa chile-
na, y que desnaturalicen un proce-
dimiento específico y concreto des-
tinado a investigar si existe dum-
ping o no en las importaciones, y 
usen dicha institucionalidad para 
conseguir otros objetivos”, se ob-
serva en la acción ante el tribunal de 
alzada de Santiago. 

El seremi de Economía, Javier Se-
púlveda, fue enfático al explicar que 
“la Comisión Antidistorsiones toma 
decisiones que son fundamentadas 
en un análisis técnico respecto de la 
información contable y financiera 
que entregan las empresas que parti-
cipan en este mercado concreto (...) es 
una decisión que está completamen-
te fundamentada en ese análisis”. 

“Los recursos que se han inter-
puesto en este momento, por supues-
to, siguen su línea y tenemos que es-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

y 33,5% para las 
importaciones de bolas de 
acero, son los porcentajes 
provisorios.

en barras

24,9%

Nicolás Grau en Concepción.

Este viernes 
estará el ministro

Permisos de 
edificación 
aumentaron 2,1% 

Durante el 2023, el Instituto Na-
cional de Estadísticas ha registra-
do un aumento de 2,1% en la emi-
sión de Permisos de Edificación 
Georreferenciados, los que se con-
centran principalmente en la re-
gión Metropolitana (18,3% del to-
tal; 1.429 registros), seguida por la 
Región del Biobío (886 trámites 
equivalente a un 11,3%) y Valparaí-
so (9,7%, equivalentes a 760 permi-
sos de edificación); mientras las 
regiones con menor registro de 
permisos de edificación son Arica 
y Parinacota, y Tarapacá con 1,3% 
y 1,8%, respectivamente. 

Respecto al destino de estas edi-
ficaciones, tanto habitacional 
como no habitacional, la canti-
dad de unidades a construir a ni-
vel nacional corresponde a 66.046 
unidades, siendo inferior a las au-
torizaciones de 2022, que regis-
tró 89.260 unidades. La comuna 
de Santiago lidera la cantidad de 
unidades autorizadas con 4.818, 
seguida de Coquimbo con 3.000 y 
Temuco, con 2.939. 

En cuanto a la altura de las edi-
ficaciones autorizadas, a nivel na-
cional es nuevamente la comuna 
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de La Florida la que lidera con un 
promedio de 5 pisos y un máximo 
de 26; seguida por Santiago con un 
promedio de 6 y un máximo de 25; 
Antofagasta con 2 en promedio y 
un máximo de 25, y Concón con 2 
en promedio y un máximo pro-
yectado de 23 pisos. 

En cuanto a los certificados de 
recepción final o parcial de obras 
de edificación -documentos emi-
tidos por las direcciones de obras 
municipales (DOM)-, durante el 
2023 se declararon 1.099 CRF aso-
ciados a conjuntos habitacionales 
y 90.389 viviendas recepcionadas, 
rompiéndose la tendencia obser-
vada en los años 2020 – 2022 (cuyo 
promedio de viviendas fue de 
70.533) y volviendo a cifras pre-
pandemia (el año 2019 se autori-
zaron 96.703 viviendas). Esto re-
presenta un aumento de un 20% 
respecto del año 2022 (75.340 vi-
viendas). 

Respecto a la división regional, 
en el 2023, la región con la mayor 
cantidad de viviendas nuevas aso-
ciadas a conjuntos habitacionales 
fue la Metropolitana, con 40.708 
unidades (45% del total), seguida 
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Abren consulta 
pública de circular 
sobre medidas 
preventivas de  
la “Ley Karin”

DISPONIBLE HASTA EL 26 DE MAYO EN EL SITIO WWW.SUSESO.CL

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Superintendencia de 
Seguridad Social (Suseso) 
publicó la propuesta de cir-
cular que imparte instruc-
ciones a los organismos ad-
ministradores del seguro 
de accidentes del trabajo y 
enfermedades profesiona-
les (ACHS, MUSEG, IST e 
ISL), sobre la asistencia téc-
nica que deberán  entregar 
a las empresas e institucio-
nes públicas, para la elabo-
ración e implementación 
del Protocolo de Preven-
ción del acoso laboral, se-
xual o/y violencia en el tra-
bajo, que contempla la Ley 
N° 21.643, más conocida 
como Ley  Karin. 

La circular, que estará en 
consulta pública hasta el 
26 de mayo en el sitio web 
www.suseso.cl y donde po-
drán participar todas las 
personas y entidades inte-
resadas, tiene un foco pre-
ventivo con el objetivo que 
en los lugares de trabajo 
exista control de los riesgos 
asociados a las conductas 
de acoso sexual, laboral y 
violencia en el trabajo, en-
tregando las directrices ne-
cesarias para erradicar di-
chos comportamientos de 
la cultura organizacional 
de cualquier empresa. 

Tras el cierre de la con-
sulta pública, el 31 de 
mayo se publicará la cir-
cular definitiva. Asimismo, 
el Ministerio del Trabajo y 
Previsión Social se en-
cuentra trabajando en el 
reglamento de la Ley que 
será enviado próximamen-
te a la Contraloría General 

La acción 
corresponde a la  
Superintendenc
ia de Seguridad 
Social (Suseso).
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de la República. 
De acuerdo con la Ley, 

que entrará en vigencia el 1 
de agosto, los empleadores 
deberán contar con un Pro-
tocolo de Prevención del 
acoso laboral, sexual y la 
violencia en el trabajo. En 
este sentido, la circular en 
consulta entrega un mode-
lo de este protocolo con los 
elementos mínimos que 
debería contener, las defi-
niciones legales de acoso 
sexual, laboral y violencia 
en el trabajo y señala algu-
nos ejemplos de las con-
ductas que podrían consti-
tuir acoso o violencia, indi-
cando que siempre de 
considerarse el contexto y 
cada caso particular. 

En la propuesta presen-
tada por la Suseso se con-
templan las acciones a con-
siderar por parte de los em-
pleadores para prevenir la 
ocurrencia de estos hechos. 
Algunas de estas son: Iden-
tificar los peligros y evaluar 
los riesgos psicosociales 
asociados con el acoso se-
xual, laboral y violencia en 
el trabajo, con perspectiva 

de género; Medir para pre-
venir y gestionar tales ries-
gos, con objetivos medi-
bles, para controlar la efica-
cia de dichas medidas y 
velar por su mejoramiento 
y corrección continua. 

Además, capacitar a las 
personas trabajadoras so-
bre los riesgos identifica-
dos y evaluados, así como 
las medidas de prevención 
y protección que deban 
adoptarse, con inclusión de 
los derechos y responsabi-
lidades de las personas tra-
bajadoras; Contar con me-
didas de resguardo de la 
privacidad y la honra de to-
dos los involucrados en los 
procedimientos de investi-
gación de acoso sexual o 
laboral, y las medidas fren-
te a denuncias inconsisten-
tes en estas materias. 

Por otra parte, el docu-
mento indica que las em-
presas deben informar a las 
y los trabajadores los cana-
les de denuncias en caso 
de incumplimiento relati-
vos a la prevención, inves-
tigación y sanción del aco-
so laboral, sexual o violen-
cia en el trabajo y cualquier 
otro incumplimiento de la 
normativa laboral y pro-
porcionar a la persona 
afectada por un evento de 
acoso o violencia en el tra-
bajo, atención psicológica 
temprana. Para ambas ac-
ciones las empresas po-
drán contar con la asesoría 
y apoyo de su respectiva 
mutualidad (ACHS, IST, 
MUSEG) o ISL.
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En estas nuevas 
propuestas, el músico 
incursiona en otros estilos, 
entre los que se cuentan 
los ritmos urbanos. 

“La producción de este EP fue 
extensa, pues los integrantes de 
La Julia Smith estuvieron 
moviéndose entre Chile y 
Canadá”. 

“Este formato permite 
hacer cosas más 
interesantes y con un 
ambiente distinto”. 
Samarelli, músico local.

“Urdimbre Dúo”, grupo integrado 
por la flautista suiza Tanja Von Arx 
y la pianista argentina Natalia Gon-
zález, se presentará hoy, desde las 
19.30 horas, en la Casa de la Cultu-
ra de San Pedro de la Paz.  

El repertorio incluirá “Sonata 
para flauta y piano en Re M” de Leo-
nardo Vinci, “Sonata para flauta y 
piano (Anhang 4)” de Ludwig van 
Beethoven, “Introducción y allegro 
para flauta y piano” de Carlos Guas-

Urdimbre dúo presentará concierto de 
piano y flauta en San Pedro de la Paz

escenarios del mundo; llegando a 
ser nominadas a los Grammy Latino 
en 2023 por su obra “Suite de Buenos 
Aires”. Mientras , este año postulan 
a los premios Gardel por su trabajo 
“Encuentro Sonoro”. 

Además de esta presentación, 
la dupla tendrá una intensa agen-
da mañana, pues en la misma Casa 
de la Culltura realizarán una serie 
de clases magistrales en distintos 
formatos.

FOTO: GENTILEZA CORPORACIÓN CULTURAL SAN PEDRO DE LA PAZ

tavino, “Inti para flauta y piano” de 
Esteban Benzecry, “Desencuentros” 
de Pablo Aguirre y “Suite de los Bue-
nos Aires” de Claudia Montero.  

Se trata del debut en la Región del 
Biobío del prestigioso dúo suizo-ar-
gentino, cuya primera gira europea 
en 2015 fue declarada de Alto Valor 
Cultural por la Embajada Suiza y el 
Ministerio de Relaciones Exteriores 
de Argentina. Desde entonces, han 
cosechado ovaciones en distintos 

NUEVOS PROPUESTAS DEL MÚSICO LOCAL

Lleva más de una década 
con su proyecto solista, con el 
que ha podido concretar va-
rias propuestas y trabajos. Y 
este 2024 será, sin dudas, un 
año muy prolífico para Sa-
marelli, que en abril pasado 
lanzó el EP “Álgebra”, que es 
la previa para la presentación 
de “La respuesta”, su nuevo 
larga duración que pretende 
sacar oficialmente en julio 
próximo. 

En estos proyectos, el mú-
sico contó con la colabora-
ción con la banda penquista 
La Julia Smith. El EP se trata 
una producción más elabora-
da en cuanto a sonido y uso 
de nuevas tecnologías, y en la 
cual Samarelli opera la loops-
tation con el apoyo del grupo 
que integran Pablo Romero y 
los hermanos Marcelo y Pau-
lo Díaz, incursionando en dis-
tintos estilos, incluyendo los 
ritmos urbanos. 

“Este formato permite ha-
cer cosas más interesantes y 
con un ambiente distinto al 
que se da cuando tocas solo. 
Aún así, gracias al manejo de 
la loopstation este año he po-
dido presentar un espectá-
culo en solitario con más de 
30 tocatas en tres meses por 
comunas como Concepción, 
Cabrero, Villarrica, Chigua-
yante, San Carlos o Buchu-
pureo, entre otras”, contó el 
músico. 

En este EP, también se in-
cluye el single “Violeta”, del 
cual ya lanzó un videoclip rea-
lizado junto a la cantante Ca-
mila Ojeda, también conoci-
da como Era de Acuario. Se 
trata de un remix de una can-
ción de su primer disco “Flo-
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Trabajo cuenta 
con la 
colaboración 
de La Julia 
Smith y Camila 
Ojeda. Es un 
adelanto de “La 
respuesta”, 
larga duración 
que saldrá 
pronto al 
mercado. 

ploramos harta música ur-
bana, pero sin dejar de lado 
el rock”, detalló Samarelli.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Samarelli 
lanzó EP 
“Álgebra” y 
proyecta su 
nuevo disco 
para julio
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ADEMÁS DEL CONCIERTO, las 
intérpretes realizarán mañana una 
jornada de clases magistrales. 

tar”, justo cuando se cumplen 
10 años de esa producción. 
“La Loopstation Rc-505 abrió 
muchas posibilidades con 
respecto al sonido que podría 
lograr, entonces me pareció 
una buena idea hacer este “co-
ver”. Ella es super talentosa y 
muy fluida para trabajar, a las 
pocas horas de juntarnos ya 
empezamos a ver buenos re-
sultados”, dijo Samarelli, cuyo 
nombre real es Pablo Vega. 

 
Nuevos formatos 

En este EP se destacan los te-
mas “En Tu Pecho”, “Sé prime-
ro” y “Álgebra”, composiciones 
que dan cuenta de un sonido 
más actual y con influencias 
vanguardistas, que se logró 
gracias al apoyo tecnológico y 
de los músicos colaboradores. 

“La producción de este EP 
fue un poco extensa, pues 
los integrantes de La Julia 
Smith estuvieron movién-
dose entre Chile y Canadá. 
No era tan fácil reunirnos y 

la tarea era escuchar músi-
ca actual para volver a reco-
nectar con el público. Fue 
entonces cuando Marcelo 
Díaz me propuso seguir a  
Rosalía y por otra parte ex-
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Deportes

Como visita

7-6
Puntos a favor

2192
Porcentaje rendimiento 

58%

Playoffs abre su telón
A partir de las 20:30 horas, el quinteto de la Universidad de Concepción dará comienzo a su llave de 

postemporada en la Liga Nacional de Básquetbol enfrentando a CD Valdivia, en la Casa del Deporte. Para 
los auricielo será la primera prueba en su durísima lucha por alcanzar el histórico tetracampeonato, tras 

superar con más de alguna dificultad la fase regular, donde finalizaron en un sorpresivo cuarto lugar.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Se terminó la espera. Luego de 
tres semanas sin competencia, 
que sirvieron para recuperar le-
sionados, reforzar conceptos y 
sobre todo entrenar, la Universi-
dad de Concepción inicia su par-
ticipación en los playoffs de la 
Liga Nacional de Básquetbol, en 
un camino que sueña culmine 
con el tetracampeonato.  

Y por más difícil que parezca, 
en la tienda auricielo entienden 
que la pelea hay que darla. Que 
por más que den ventaja de un ex-
tranjero, y que aunque la fase re-
gular haya significado un desafío 
mucho mayor del esperado, a 
tal punto que a diferencia 
de los años previos no cul-
minaron  pri-
meros, sino 
cuartos, la 
ilusión no 
se apaga 
hasta la 
chicha-
rra final. 

Así quie-
ren dejarlo claro esta no-
che, cuando a partir de las 
20:30 horas, se midan a CD 
Valdivia, en el partido 1 de la 
llave al mejor de cinco, a jugar-
se en la Casa del Deporte, due-
lo que se repetirá este sábado, 
en idéntico escenario y hora-
rio.    

 
Parten de cero 

Como un nuevo comien-
zo en esta pos-
temporada en la 
UdeC, donde es-
peran marcar un 
camino independien-
te de la primera fase. Así lo 
sostuvo Kevin Rubio, quien se 

mostró confiado en que mostra-
rán su mejor versión. 

“Somos un equipo con mucha 
hambre de ganar,  los playoffs son 
otro campeonato, nosotros lo ve-
mos de esa forma, todo lo que hi-
cimos antes ya fue y hay que em-
pezar con una mentalidad nueva. 
Queremos ganarlo todo y vamos 
a ir a luchar todos los partidos 
como si fueran finales; hay que 
asegurar sobre todo estos parti-
dos que tenemos de local”, ex-
presó. 

Sobre el arribo del interno ar-
gentino, José Ignacio Alesio, 
como última contratación valdi-
viana,  el escolta auricielo llamó 

a la precaución.  “Es un poste de 
mucha experiencia, ha ju-

gado la liga argentina así es 
que tiene otro nivel. Es un 

jugador importante 
con que el que tene-
mos que tener mu-
cho ojo, defen-
derlo de 
b u e n a  
manera 

y estar 
m u y  

concen-
trados para 

ganar”, ce-
rró el juga-
dor que lo-

gró dejar 
atrás un insis-
tente resfrío.  

Por su par-
te, el histó-
r i c o  

Ev a n -

dro Arteaga, apostó por la con-
centración y por ir partido a par-
tido en esta carrera llamada pla-
yoffs. “Tenemos ganas de jugar, 
hace tres semanas que no lo ha-
cemos y estamos con ganas de 
poder realizar lo que hemos veni-
do planificando y entrenando. Es-
tamos concentrados, sabemos 
que este es un torneo distinto, 
cada partido es diferente y puede 
pasar cualquier cosa”, sostuvo. 

“Hay que mirar el primer juego, 
después pensaremos en el segun-
do, la forma de afrontar la serie es 
con intensidad, seriedad y con-
centración táctica y técnica,  ade-
más de despliegue físico. No te 
puedes relajar en ningún mo-
mento porque 
siempre son lla-
ves muy cerra-
das”, sentenció. 

Valdivia  

5°

Fase regular

Récord

15-11
En casa

8-5
Como visita

9-4
Puntos a favor

2260
Porcentaje rendimiento

77%

UdeC 

 4° 

Fase regular

Récord

20-6
En casa

11-2

99-89

Vuelta fase 
regular

82-105
Puntos en contra

2107
Puntos en contra

2063
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UdeC intentará volver a sumar 
de visitante contra Barnechea

PRIMERA B

En la última fecha, la UdeC, tras 
quedarse con los puntos ante Ran-
gers, logró romper con una seguidi-
lla de derrotas fuera de casa. Un sig-
nificativo triunfo 2-1 ante los “roji-
negros” que llegó como un golpe 
anímico al plantel auricielo que se 
venía presentando irregular en los 
últimos encuentros. Ahora la tarea 
es volver al triunfo de visita ante 
Barnechea, este lunes a las 18:00. 

Javier Torrente, entrenador auri-
cielo, se refirió al duelo pasado e in-
dicó que “antes de esta victoria ha-
bía tocado empatar un partido en 
casa donde podíamos haber gana-
do. Obtener esos tres puntos de vi-
sita fue muy bueno. Supimos llevar 
adelante el plan del partido y hacer 
los quites necesarios para evitar el 
progreso del rival. En líneas genera-
les fuimos merecedores del triunfo”. 
 
Los últimos seis puntos 

La tarea en el presente auricielo 
es ganar los últimos seis puntos que 
van quedando en esta rueda. Son 
dos partidos restantes y la tabla de 
posiciones se muestra reñida con 
muchos equipos, incluyendo a la 
UdeC, peleándose la entrada a la li-
guilla de ascenso. 

Por ello, el partido del lunes ante 
Barnechea en el estadio Lucio Fari-
ña es muy importante. Torrente lo 
sabe y avanza fiel a la filosofía del 
“partido a partido”. En concordan-
cia con ello, el técnico de la UdeC re-
conoce al cuadro huaicocheros 
como un rival duro y señala que “es 
un equipo de posicionamiento ori-
ginal, utiliza la formación de 4-3-3 
y tiene mucha rotación en el ata-
que”. 

Además, añadió que “si lo analiza-
mos detenidamente, hay mucho in-
tercambio de posiciones entre sus 
futbolistas, descensos del centro 
delantero, cierre de los extremos, 
apertura de los interiores y pasajes 
por dentro y fuera de los laterales. 
Es decir, es un rival que merece es-
tar en la zona que está, tiene buenos 
futbolistas y ha logrado cosechar 
los puntos necesarios para posicio-
narse en el cuarto lugar”. 

 

Tras la victoria ante Rangers, el equipo de Javier Torrente disputará el penultimo partido de la primera 
rueda este lunes. El estratega del Campanil se refirió al momento de su equipo. 

La importancia de los juveniles 
La espontaneidad y el gol que 

aportó Lucas Molina en los prime-
ros segundos del primer tiempo 
ante Rangers, reflejaron el aporte de 
los más jóvenes en el plantel.  

El DT se refirió a Molina y señaló 
que “es un jugador que ha estado 
cumpliendo los minutos, ha jugado 
todos los partidos y lo está hacien-
do de muy buena manera”. 

En la misma línea, la semana pa-
sada ante Temuco, Diego Sabando 
tuvo su debut en el profesionalismo. 
Al respecto, Torrente valora la par-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ticipación de nuevos futbolistas en 
primera e indica que “ tenemos una 
buena camada de jóvenes, con muy 
buen nivel. Creo que la institución 
cuenta con muy buenos futbolistas 
que pueden ir proponiendo recam-
bios a futuro y apareciendo en el 
primer equipo”. 
 
El cierre de la primera rueda 

Los dos partidos que le quedan 
por jugar al campanil son contra 
Barnechea y Santiago Wanderers. El 
primero tendrá lugar en la Región 
Metropolitana y el segundo se dis-

putará de local en el Estadio Ester 
Roa, ante un rival que en la jornada 
de ayer presentó a Jaime García 
como su nuevo entrenador. 

Al respecto, Torrente concluyó 
que “intentaremos cerrar la prime-
ra rueda con la mayor cantidad de 
puntos, ojalá sea con los seis que 
quedan y ver lo que se viene en el se-
gundo semestre con optimismo y 
trabajar con otro ánimo en las me-
joras individuales y colectivas”.

Sebastián Ormeño Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Las dos jornadas que restan 
de este evento será la última 
competencia de la dupla 
previo a los Juegos Olímpicos. 

Último desafío 
antes de París

Un total de siete años 
acumula Paula Gómez en el 
polo Promesas Chile, en la 
Laguna Chica.

Forjada en aguas 
sampedrinas

Hermanas Abraham van 
por el podio en segunda 
fecha de Copa del Mundo

Hace meses que las principales 
cartas del remo chileno están con-
centradas en Europa, con miras al 
gran desafío de la temporada: los 
Juegos Olímpicos de París 2024. 
Entre ellas, están las hermanas 
Antonia y Melita Abraham, que 
hoy volvieron a competir en el 
marco de la segunda fecha de la 
Copa del Mundo, que se disputa 
desde ayer en Lucerna, Suiza.  

Destacados deportistas prove-
nientes de 34 países compiten en 
el evento, que es la penúltima jor-
nada de la Copa del Mundo. Las 
hermanas Abraham han concen-
trado su preparación en Banyoles, 
España, de cara a este desafío y 
también pensando en París. 

“Nos sentimos súper bien para 
esta regata, vamos detrás del pri-
mer lugar. Hemos tenido muy 
buenas sensaciones en la pista, 
que además es considerada de las 
mejores del mundo. Vamos a 
aprovechar esta instancia para 
buscar las sensaciones previas a 
París”, señaló Melita Abraham. 

La primera aparición de la du-
pla nacional fue esta madrugada, 
en la línea 4 del heat del doble par 
femenino. Las gemelas se midie-
ron en esta ocasión con Olympia 
Aldersey y Lily Alton Triggs de 
Australia, Aifric Keogh y Fiona 
Murtagh de Irlanda, Azja Cza-
jkowski y Jessica Thoennes de Es-
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tados Unidos, y Stella Clayton-
Greene y Ella Cossill de Nueva Ze-
landa.  

Los tres primeros botes avanza-
rán a las semifinales A/B, que se 
disputarán mañana en dos heat, 
uno programado para las 03:22 
horas y el otro será inmediata-
mente posterior.  En caso de que 
las mellizas lleguen hasta la final, 
esa etapa definitoria será el do-
mingo, a las 04:36 horas.  

Terminada esta competencia, 
las atletas continuarán su entre-
namiento con miras al 14 de junio, 
cuando comenzará la tercera y 
última fecha de la Copa del Mun-
do, que se llevará a cabo en Polo-
nia, y que será su último desafío 
antes de los Juegos Olímpicos. 

París 2024 se realizará entre el 
26 de julio y el 11 de agosto, don-
de las mellizas buscarán hacer 
historia junto al resto de los reme-
ros chilenos que digan presente 
en la cita más relevante del depor-
te mundial. 

PAULA GÓMEZ, CLASIFICADA A PARÍS 2024

Protagonizó una de las grandes 
noticias deportivas de los últimos 
días para el país. Lejos de Chile, en 
el marco de la Copa del Mundo de 
Canotaje de Hungría, Paula Gómez 
(22) sacaba pasajes para los Juegos 
Olímpicos en la modalidad  del C2 
500 metros junto a la experimenta-
da María José Mailliard. 

Se coronaba así un largo proceso, 
donde el sacrificio fue la piedra a 
cultivar, y donde la palabra renun-
cia rondó varias veces, pero nunca 
logró imponerse. Porque las aga-
llas fueron más grandes, porque el 
querer le ganó incluso, al poder.  

“Creo que las cosas buenas le lle-
gan a los que hacen las cosas bien. 
Entrené mucho, trabajé callada y 
las cosas se fueron dando, llegar a 
los Juegos Olímpicos después de 
haberlo pasado tan mal en su mo-
mento, creo que me demuestra que 
las cosas sí son posibles, solo hay 
que seguir intentándolo”, resume 
sobre su logro. 

 
“Juegos” olímpicos  

Paula Gómez es 100% producto 
sampedrino, forjada en las aguas 
de la Laguna Chica, donde llegó a 
practicar canotaje casi por casuali-
dad. Tras mostrar grandes condicio-

“Cuando era niña ya 
jugaba a estar en los 
Juegos Olímpicos”  

Joven canoísta sampedrina, repasó  su 
reciente clasificación a la cita de los cinco 
anillos, donde espera hacer historia.
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tos, uno repasa los años que le ha 
entregado a esta disciplina y se vie-
nen recuerdos…el frío de la laguna, 
las largas jornadas de entrenamien-
to, los compañeros, los técnicos, 
puros lindos recuerdos.  La verdad 
es que aún no me la creo, de a poqui-
to voy asimilando lo que se viene y 
con ganas de disfrutar esto”, dice. 

Finalmente, sobre lo que signi-
fica integrar un bote olímpico en 
compañía de la mejor canoísta 
chilena de la historia, Paula se 
mostró ilusionada. “Compartir el 
C2 con María José Mailliard es un 
tremendo incentivo, porque ella es 
una deportista de elite, que te obli-
ga a ser cada vez mejor. Si yo me-
joro mi rendimiento,  hago que el 
bote mejore  y podamos seguir so-
ñando en París”, sentenció la de-
portista local, que se alista a  vol-
ver a los entrenamientos en Cu-
rauma, en Valparaíso.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

COMPETENCIA SE DISPUTARÁ EN Lucerna, Suiza. En la jornada de 
apertura del torneo, finalizaron en quinto lugar. 

nes en su etapa formativa, en 2017 
ingresó al polo de canotaje Prome-
sas Chile del IND, programa en el 
que se mantiene . Fue campeona 
sudamericana cadete y juvenil, me-
dallista de oro en los Panamerica-
nos de la Juventud y plata en los 
Panamericanos de Santiago 2023. 

“Hace poquito me di cuenta que 
desde chica, cuando empecé en el 
canotaje, jugaba a que era parte de 
los Juegos Olímpicos, pero nunca 
pensé que se haría realidad. Estoy 
viviendo un sueño y espero disfru-
tarlo al máximo. En estos momen-
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Santoral: María Auxiliadora, Susana

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Biobío 
• 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón, L.5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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